

Buch des Monats Dezember 2017

Claudius Ptolemaeus: *Cosmographia*

Ulm: Johann Reger 1486

(StB Ulm: 15014)

Der Buchdrucker Johann Reger, der von 1486 bis 1499 in Ulm tätig war und wahrscheinlich die Universität Ingolstadt besucht hatte, ist der einzige der sechs Ulmer Frühdrucker, von dem Geburtsjahr und Geburtsort bekannt sind. Er wurde 1454 in Kemnath (Oberpfalz) geboren. Über seinen weiteren Lebensweg ist nichts bekannt. Er übernahm 1486 die Druckerei des in wirtschaftliche Schwierigkeiten geratenen Buchdruckers Lienhart Holl. Aus seinen rund 40 bekannten Drucken, davon etwa die Hälfte Einblattdrucke, ragt sein erster Druck, eine Neuauflage der *Cosmographia* des Claudius Ptolemaeus, heraus, die 1482 erstmals nördlich der Alpen durch den Lienhart Holl gedruckt wurde. Zu dieser mit mehrfarbigen Initialen und 32 Karten illustrierten Neuausgabe, erstellte Reger ein umfangreiches Register, in das er auch seinen Geburtsort aufnahm. Dabei handelt es sich um ein aus verschiedenen Quellen kompiliertes geographisches Lexikon, das eine Fülle zusätzlicher, über Ptolemaeus hinausgehender Informationen vermittelt. Unter dem Stichwort Sueuoru[m] gens charakterisiert er z. B. den Stamm der Schwaben und erwähnt die in der Erstauflage noch nicht vorkommende Stadt Ulm.

Der aus Oberägypten stammende Claudius Ptolemaeus [Klaudios Ptolemaios] (ca. 90–165/170) war Gelehrter in Alexandria. Er hinterließ zwei hervorragende Werke, die die Wissenschaftsentwicklung bis zum Mittelalter beeinflussten: sein Sternenkatalog *Almagest* und seine *Geographia* (*Cosmographia*).

Literatur: Peter Amelung: *Der Frühdruck im deutschen Südwesten 1473-1500*. Bd. 1.: Ulm. Stuttgart 1979, S.305-361; *Die Ulmer Geographia des Ptolemäus von 1482*. Hrsg. von Karl-Heinz Meine. Weißenhorn 1982. (Veröffentlichungen der Stadtbibliothek Ulm ; 2); Bernd Breitenbruch: *Die Inkunabeln der Stadtbibliothek Ulm, Besitzgeschichte und Katalog*. Weißenhorn 1987, S. 237. (Veröffentlichungen der Stadtbibliothek Ulm ; 8)